

Nota editorial

Firme en su compromiso de contribuir en la divulgación del conocimiento y el diálogo académico, *RDP Revista Digital de Posgrado* publica su quinto número, que contiene dos artículos de investigación en la modalidad de revisión teórica de las disciplinas de Economía y Derecho; un ensayo de Sociología y dos reseñas bibliográficas. En esta ocasión y con el gusto de festejar 46 años de vida académica de la Facultad de Estudios Superiores Aragón, de la Universidad Nacional Autónoma de México, los autores de casa participantes presentan una muestra de su trabajo académico, en el que expresan sus preocupaciones sobre diversos temas y dan cuenta de las posibilidades ilimitadas y universales de la investigación conceptual en campos como la economía y el derecho, dirigidos a cualquier centro de investigación e institución de educación superior nacional e internacional.

RDP Revista Digital de Posgrado se mantiene atenta al retorno gradual a las clases presenciales, e invita a la comunidad universitaria a seguir las medidas de higiene establecidas por las autoridades gubernamentales y de nuestra institución, como son la sana distancia, el lavado continuo de manos y el uso obligatorio del cubrebocas, para preservar la salud y reducir los contagios por COVID-19, porque la pandemia aún está presente.

En este número se plantean dos enfoques teóricos de las ciencias sociales, en voz de la economía y el derecho. El trabajo que abre la sección **Artículos** es el primero que *RDP* publica en inglés, “Minsky: Economic Cycle, Financial Instability, and Economic Policy”, y su traducción al español, “Minsky: Ciclo económico, inestabilidad financiera y política económica”, los cuales describen e interpretan las principales propuestas del economista estadounidense Hyman Minsky, acerca del ciclo, las crisis y la

política económicos. Esta revisión explora los hallazgos del experto sobre la inestabilidad financiera y su inherencia al sistema capitalista, porque para él, la propia estabilidad de dicho sistema es en sí misma desestabilizadora. Los autores invitan a conocer las propuestas del enfoque de Minsky, pues consideran que es una alternativa interesante y valiosa a la teoría convencional prevaleciente, que no permitió vislumbrar los problemas recesivos o las crisis económicas de las primeras décadas de este siglo.

El segundo artículo de revisión, “Los principios de interdependencia y unidad congruente en la investigación jurídica pluridimensional”, se inserta en la disciplina del derecho. El autor elabora una amplia revisión bibliográfica y asocia ideas y conceptos de diferentes campos para enriquecer los conocimientos epistémicos y metodológicos de las investigaciones jurídicas interconectadas con otros saberes o disciplinas científicas, mediante los principios de interdependencia y unidad congruente de la investigación jurídica pluridimensional. El texto ofrece un marco teórico novedoso y aplicable al nuevo paradigma de las investigaciones jurídicas pluridimensionales.

El título de la sección **Ensayos**, “Perspectivas de ciudadanía como repertorios para la participación, hacia una visión complementaria”, es una aproximación a la noción moderna de ciudadanía y visibiliza algunas formas de convivencia ciudadana que prevalecen en México y en otros países con regímenes democráticos. Estas formas de participación se ejemplifican con dos entidades de la república mexicana: Oaxaca y Guerrero, y cómo han recuperado las comunidades indígenas ciertos modos de convivencia, a partir de sus propios sistemas normativos internos.

Estas contribuciones de las ciencias sociales ayudan a comprender las inquietudes de los académicos o investigadores universitarios, o de instituciones de educación superior, y su grado de compromiso con los individuos y las distintas sociedades, con el fin de construir sociedades independientes y autónomas.

La sección **Reseñas bibliográficas** incluye dos obras, la primera: *Educación global para mejorar el mundo. Cómo impulsar la ciudadanía global desde la escuela*, del autor Fernando Reimers, quien conjuga la educación y temas integrales para lograr una sociedad más ética, consciente y responsable. El enfoque de educación global se centra en el desarrollo de habilidades, conocimientos y prácticas impulsadas desde el aula, que ayuden a las y los estudiantes a buscar un sentido de solidaridad y soluciones a gran escala e interdependientes para una mejor convivencia en la aldea mundial. La segunda, *Pasado y presente de la revocación del mandato en México*, de Walter Limón Magaña, aborda

un tema actual y su análisis implica necesariamente una retrospectiva, ya que esta figura jurídica data de 1938 en nuestro país, con la normativa subnacional (antecedentes que permitieron que la Suprema Corte de Justicia de la Nación estudiara su constitucionalidad), para confluir en el presente y llegar a reflexiones que ayuden a visualizar las perspectivas de la revocación y los retos que ofrece al legislador y al aparato jurisdiccional.

Como siempre, *RDP Revista Digital de Posgrado* agradece las valiosas revisiones de su grupo de expertos temáticos externos que aportan sus propios conocimientos, con ética y responsabilidad, en pro de contenidos vigentes y de interés para la comunidad académica y las sociedades en general. Así como a nuestros autores que nos entregan generosamente sus textos y, con ello, ennoblecen el trabajo y desempeño académico en general.

¡Por mi raza hablará el espíritu!

María Elena Jiménez Zaldivar
Directora de RDP Revista Digital de Posgrado